
Николай Вяткин:

«Мечтаю создать
школьную лигу 
по боулингу»

Имя Николая Вяткина 
на слуху во многих город
ских общественных кру
гах. Завтра, 29 июля, он 
отпразднует 60-летний 
юбилей, а также 35-летие 
своей деятельности в 
местном отделении Все
российского общества 
глухих.

— То, что у меня возникли про
блемы со слухом, первыми запо
дозрили педагоги Котласской 
школы-интерната № 1. В началь
ной школе у меня резко упала ус
певаемость, в четвертом классе 
я даже оставался на второй год, 
- рассказывает Николай Влади
мирович. - Я сам родом из дерев
ни Фаустово, что возле Шипицы- 
на. В детстве меня отдали в Верх- 
нетоемский детский дом, а в се
милетием возрасте я оказался в 
Котласе.

Обнаружив понижение слуха, 
мальчишку направили в Грязовец- 
кую коррекционную школу, кото
рая находится в Вологодской об
ласти. Оказавшись в «своей» сре
де, в равных условиях со своими 
одноклассниками Николай вновь 
стал учиться на «4» и «5», закон
чил восьмилетку без троек. Мно
гие выпускники после окончания 
спецшколы уезжали учиться в ма
шиностроительный техникум, ко
торый находится в Гомеле. Нико
лай не стал нарушать сложившу
юся традицию. За четыре с поло
виной года освоил универсальную 
профессию техника-технолога. В 
составе стройотряда объездил 
всю Белоруссию, побывал в Мин
ске, Бресте, Хатыни. Трудился на 
мелиоративных работах на полях 
Гомельской области.

- А еще я активно участвовал 
в художественной самодеятельно
сти, - вспоминает насыщенные 
студенческие будни Николай Вла
димирович. - На первом курсе мы 
сломали традицию нашего учеб
ного заведения, впервые за всю 
его историю заняв первое место 
в творческом конкурсе. Раньше 
это удавалось только опытным 
старшекурсникам. Я всегда был 
конферансье, у меня это мастерс
ки получалось. У нас подобрался 
очень дружный коллектив.

После окончания техникума он 
твердо решил вернуться в родные 
края, хотя многие его однокурс
ники остались в Белоруссии и Ук
раине. По направлению в Россию 
была одна путевка - в Люберцы, 
на завод сельскохозяйственных 
машин. На нем изготавливали ком
байны для уборки сахарного тро
стника, которые затем экспорти
ровали на Кубу. Три года молодой 
специалист провел за кульманом, 
чертя чертежи, благо по этому 
предмету всегда имел отличные 
отметки. Всегда выпускал стенга
зеты к различным праздникам и 
значимым датам. Но в каждый от
пуск уезжал на малую родину, в 
Котлас. Отработав положенный 
срок, окончательно перебрался в 
наш город, устроился технологом 
на ЭМЗ. Здесь же встретил свою 
будущую супругу. Кстати, Надеж

да Витальевна тоже заканчивала 
Грязовецкую школу, только учи
лась несколькими классами млад
ше. В ту пору работала швеей в 
горпромкомбинате.

- Наши пути пересеклись на 
сцене, - вспоминает Николай Вла
димирович. - Оба участвовали в 
художественной самодеятельнос
ти. В составе агитбригады объез
дили все южные районы Архан
гельской области. Ставили сценки, 
исполняли песни на жестовом язы
ке. Наша бригада носила гордое 
название «Искатели», а одна из 
программ называлась «Котлас - 
ровесник Октября». Команда про
существовала четыре года.

В 1980 году Николая Вяткина 
избрали председателем ВОГов- 
ской первички на родном предпри
ятии, тогда на заводе трудились 16 
инвалидов по слуху. Он ее возглав
лял в течение 12 лет. В то же вре
мя супруги поженились, в семье 
появились две дочери Евгения и 
Лариса. В тяжелые перестроеч
ные годы он уволился с завода. 
Чтобы прокормить семью, занял
ся предпринимательством, торго
вал на рынке запчастями к мото
циклам. В конце девяностых стал 
заведующим клубом отделения 
ВОГ, а после возглавил само от
деление.

- Тогда организация объединя
ла пять южных районов и насчиты
вала более 300 инвалидов по слу
ху. В 2004 году мы отделились, 
стали местным отделением ВОГ. 
Сейчас у нас на учете состоит 90 
слабослышащих и глухих людей, - 
поясняет Николай Владимирович.

Одним из достижений на сво
ем посту Николай Вяткин считает 
то, что получилось сохранить соб
ственное учреждение культуры, 
что не удалось сделать другим 
районам. В 1979 году муниципа

литет передал помещение по ули
це Кузнецова, 5-в, в безвозмезд
ное пользование. Теперь здесь ре
гулярно собираются инвалиды по 
слуху, чтобы получить правовую 
защиту, комментарии в сфере ус
луг, узнать о средствах реабилита
ции, да и просто пообщаться.

Другое направление работы - 
развитие спорта среди инвалидов. 
Шесть лет назад Николай Вяткин 
сам увлекся боулингом настолько, 
что сумел заразить других. Име
ет два спортивных разряда. С 2010 
года возглавил городскую феде
рацию спортивного боулинга и 
федерацию спорта глухих Архан
гельской области. Теперь развива
ет спорт на региональном уровне.

- Почему боулинг? Да пото
му что это молодой и увлека
тельный вид спорта. К тому же 
это отличный повод для насы
щенного общения. У нас сложи
лись добрые связи с боулинг- 
клубом «Апельсин». Имея опыт 
общественной работы, я знаю, 
как привлекать гранты и поддер
жку на организацию соревнова
ний. Конечно, не обходится и без 
проблем: нет кадров, порой 
трудно подобрать судейскую 
коллегию. Но все они решаемы. 
Теперь появилась мечта - со
здать школьную лигу по боулин
гу, чтобы ребята в рамках школь
ной программы могли занимать
ся этим видом спорта.

Еще одно хобби Николая Вят
кина - фотодело. Любимую каме
ру берет с собой везде: на дачу, 
на природу или на соревнования. 
Дочери Николая Вяткина также 
пошли по стопам родителей, за
кончили курсы сурдопереводчи
ков. Младшая дочь Лариса Ляп- 
касова сменила отца на посту, не
давно возглавив Котласское отде
ление ВОГ.
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